
知己知彼百戰百勝
過去這些年來，不停
遇上香港人褒美西方世
界美歐列強所奉行「民
主制度」。這些人不乏

高學歷的專業人士，他們不一定曾經
學過政治學，可能算是在自己所從事
行業的精英，一般都說「在沒有找到
更好制度之前，民主制度仍然是最好
的」。這屬於「不證自明」的武斷想
法，西方民主制度「必然」是最好
的！原本要反駁這說法也不難，亞非
拉（拉丁美洲）有大量移用美歐制度
的所謂「民主國家」，這些地方不乏
長期貧窮落後、政府腐敗殘暴的例
子。近幾年開始想通了美歐列強過去
的「成功之道」（即達至國富民強的
法門），其實不在於什麼「民主制
度」，而是靠「殖民主義掠奪」！
事實勝於雄辯。我們身處的世界
在近幾年經歷了翻天覆地的劇變，
美國領導西方「民主社會」的體制
明顯給「中國特色的社會主義」比
下去了！其實資本主義的市場經
濟，與社會主義的福利制度已經不
再是非黑即白的對立面，而是你中
有我、我中有你。代表西方的先進
經濟體制，當然是以美英法德諸國
為代表的「示範單位」。他們的政
經制度以「資本主義自由市場」為
標榜，但是也有「社會主義福利制
度」，不是純粹舊英式無情剝削的
資本主義。中國今天的體制雖然以
「社會主義福利制度」為主，亦有
「資本主義自由市場」的成分。我
們甚至可以說，所有主要經濟體都
是「姓資」和「姓社」合流的產
物，分別只在於比重和善惡。
中國外交部發言人已經一改過往長
期對美歐列強「客客氣氣」的作風，

外交部部長秦剛說得非常直率明白，
今後中國不會對美國的刁難「打不還
手，罵不還口」。還說明：「中國式
現代化一不靠戰爭，二不靠殖民，三
不靠掠奪。」因此筆者認為我國的現
代化為善；美歐過去的現代化為惡！
秦部長的「強硬」，與前中央外事

工作委員會辦公室主任楊潔篪、前外
交部部長王毅在中美高層會談的公開
講話的強硬立場前後呼應。卻原來已
是兩年前的舊事了，那回是現任美國
總統拜登上任之後的首次中美高階會
談。那次會談的小插曲，是舉世「看
官」見識了中國外交部優秀翻譯員團
隊其中一位才貌雙全的女將張京。事
緣美方代表布林肯出言無禮之後，楊
主任發言10多分鐘回應，然後就示意
王外長繼續。張京連忙打斷主任的
話，要求讓她先翻譯一下。主任可能
忽略了一事，中國代表都完全聽得懂
美方代表講的英語，美方代表卻完全
聽不懂漢語。常言道知己知彼，百戰
百勝。看見這樣有趣的一幕，當有會
心。中國外交官不需翻譯就聽懂了美
國對手說了些什麼，美方則傻呼呼地
要等候翻譯的中譯英。
弱國無外交，雖然在上世紀初的民

國時期中國也出了不少優秀的外交
官，但是受制於當年沒有強大的經濟
和軍事實力作後盾，他們只能按國際
法的規矩力爭，成敗仍掌握在列強的
手中。
今天秦剛部長的「強硬」，底氣何

在？正正是實現中華民族偉大復興的
初步成果，具體表現為雄厚的經濟實
力和軍事實力。反觀美方，內政外交
經濟軍事都一團糟！「足食足兵民信
之矣」，只要不犯下不必要的戰術失
誤，戰略上中國已穩佔上風了。

我生日添新歲，倍覺時間的步伐太快！真想時光倒
流，從今天跑到昨天，讓我永遠留住美好青春啊！
時間流逝，轉眼我竟成長者了，年輕時總以為來日

方長，「時間」此詞常一閃而過，不覺間就虛度了很
多寶貴光陰。每天過完了，不會回想昨天，只會等待美好的明天，
卻常忘了活好今天，今天的事今天做，切勿拖延到明天……
人正在想做的事很多，常期待着美好的收穫；可是做過的事卻很

少，日復一日地過去，自己多麼想為世界做多些有意義的好事情
呀，但我現又能做些什麼呢？我一直等待有「時間」即做的大事，
卻在拖延中浪費了，驀然回首，萬事萬物樣樣有期限，回顧着無數
個昨天做過的大小事情，才驚覺我也老了，期待着大展拳腳的美好
意願，似已在時間洪流中沖走了。
翻開舊相冊，我鑽進泛黃的相堆裏，重返往昔時光，竟尋覓出童

年及青春年華的足跡……一幀幀老照片，捕捉了幼時的我天真無邪
的笑容，無憂無慮；再翻看二三十歲時的照片，從大學生到初進社
會的我，笑容浪漫燦爛，顯現初為人師的黃金歲月多美好……然而
時間一去不復返，青春年華何時可再來？光陰像個得意洋洋的調皮
兒，總在人不經意時悄悄溜走；時間邁着飛快步伐超越了我，在時
間面前我是個弱者，沒半點勇氣反抗。
時間帶走一切，讓人今非昔比，現今肢體活動有心無力的我，又

能做些什麼？無奈只有淺淺的苦笑和莫名的憂傷……
人老何時再少年？女兒帶小孫女來探望我，我看着她兩母女在園

子裏跑跑跳跳，我真羨慕那2歲大的小不點呀，她那麼天真活潑，
爬高爬低，跳蹦蹦笑嘻嘻的樣子，真快樂啊。看着這溫馨的親子
圖，我感悟那個天地不怕的小牛犢，勇敢攀爬的孫女，活力真強過
時間的腳步呀！
縱使人生有限，時光匆匆，我們仍

該在有限的時間裏做到最好！儘管人
生或有缺憾敗陣，無法事事如己意，
但我們仍是應努力進取，讓自己平凡
的人生加添色彩，做人處事勿輕言投
降，勿妄自菲薄；宜自強不息地在時
間洪流裏力爭上游，逆流破浪啊！
人要盡力做好，讓自己無怨無悔；

但願我們即使老了，也倍加珍惜時
間，敢於踩着時間足跡一步一腳印地
走下去，勿浪費餘生的時光！

時間洪流 力爭上游
復活節假期，我
帶學生們搭高鐵到
北京，展開了一場
「文化研學」之

旅。登長城、遊故宮、看天壇、觀
升旗，這些平日裏極度懶床的十六
七歲的少年，即便是凌晨4點多，
窗外春寒料峭，仍然可以一骨碌爬
起來。在聊天群組裏，他們說得最
多的，就是要「把握機會，珍惜時
間」。我很欣慰：不論是特區政府
組織的「百萬青年看祖國」，還是
社會各界共同為香港學生籌辦，讓
他們有機會到內地親身體驗，對學
生來說，都極具吸引力。
疫情3年，遠行遊學幾乎為零，
他們內心深處對遠行的期盼、渴望
與憧憬，自然十分強烈。一場遊
學，讓他們更加懂事，為成長增添
養分，為理想埋下種子。
20名同學顯然頗有收穫。在天

安門廣場，他們看着五星紅旗冉冉
升起，濕了眼眶，洶湧澎湃的愛國
情溢於言表，我想，這樣的現場體
驗，一定勝過千百次的課堂教誨；
在北京大學，他們在未名湖畔、博
雅塔下，與之前幾年畢業於同一間
中學、如今北大在讀的師兄師姐暢
談，眼神中分明閃耀着理想的光
芒，我想，這樣的生動激發，一定
比無數次「你要勤奮再勤奮，考個
好大學」來得更猛烈、更入心；在
天壇，他們分組研究「天人合一」
在「祭天」活動的應用，那些原本
在中國歷史課本中令他們頭痛不已
的大段文字，一下子變得生動有
趣，他們不但找到了答案、強化了

知識記憶，更在回音壁等古代科技
應用面前，發出了「我們的祖先了
不起」這樣由衷的讚嘆。
除了雄偉的建築、著名的文化

遺產，我還特意帶學生們體驗了兩
樣事：一是北京地鐵，一是北京早
餐。北京地鐵，27條線路，807千
米，475座車站，當之無愧的世界
第一。同學們看着那密密匝匝的線
路圖，脫口而出「北京地鐵真大
啊！」我讓他們認真觀察、比較地
鐵服務與港鐵的不同，學生們很認
真地逐條記錄整理，然後研究這些
大到布局、小到車廂座椅設計的不
同背後，是北京作為首都承載的功
能和定位不同。他們也在早晚高峰
時，看到了真正的「大」與
「多」，於是對於很多管理特點有
了更好的理解。
北京早餐，讓孩子們感受到地

道的北京風情、北方風味。炸焦
圈、豆腐腦、爆肚、艾窩窩、豌豆
黃……他們都津津有味地一一品
嘗。特別是豆汁，讓他們印象深
刻。第一次喝豆汁兒，那猶如泔水
般的氣味使人難以下嚥，捏着鼻子
喝兩次，感受就不同一般了。有幾
個同學，喝了兩次，竟能上癮，滿
處尋覓，排隊也非喝不可。焦圈
兒，又叫「小油鬼」，圈小如鐲，
炸得焦脆酥香。學生們不但吃得香
甜，更找來典故作為研學成果：從
前北京粥舖的早點，講究吃馬蹄燒
餅夾焦圈兒、喝甜漿粥。喝豆汁兒
時一般配食焦圈兒。這焦圈是從清
宮御膳房傳出來的食品。我這個做
老師的，也跟着學習了很多呢。

遊學記

剛過去的3月香港藝
術月，大家都雀躍地欣
賞來自世界各地的藝術

創作，多姿多彩的色調豐盛了日子。
香港早已從文化沙漠蛻變為國際盛事
之都，各式各樣的藝術活動此起彼
落，大家可以如海綿般盡情吸收，生
活在這裏實在太幸福。
不過，大家可能心裏有一些疑問：
「這是表達什麼？」「我所理解的是
創作者的真正意念嗎？」「實在不明
白！」各藝術領域有他們的發展，無
人能深入理解。我有個深切體驗，每
次去歐洲的美術館參觀，朋友都分外
喜歡與我同行，因為我曾修讀歐洲美
術史，略懂皮毛，看
畫、雕塑和建築時，
會分享一點點知識，
朋友們覺得稍為明白
一點，更能欣賞那些
名作。
我深深感受到，香
港縱使有這樣多的機
會，但我們在學校接
受的藝術培訓及知識
教授明顯地不足，因

此在欣賞能力方面追不上藝術的發
展，實在可惜。
當我得悉大灣區共同家園青年公益

基金首次推出「藝術欣賞體驗計
劃」，五大藝團為10間中學共300名
基層初中生設計出藝術欣賞課程培養
文化素養。我實在驚喜萬分，這計劃
正好填補了香港這缺失的部分！
該基金常務副主席霍啟剛解釋，這

計劃是希望啟發年輕一代加深對文化
藝術的認識，激發他們的創意思維及
強化欣賞藝術的能力，從而為本地文
化藝術界帶來新的推動力。
該計劃還邀得「戲劇教父」毛俊輝

為總顧問，年輕指揮家林屴汧為藝術
總監。另劇場藝術家
胡寶秀、香港芭蕾舞
蹈團、城巿當代舞蹈
團、香港話劇團、演
戲家族和本地樂團等
五大藝 團 將 會 到
校，有系統地教授
不同演藝的入門知
識。我不禁讚嘆：
這才是香港藝發展的
路向，學生真有福！

藝術欣賞體驗計劃

每一個經歷過疫情的人都學會
了獨自生活，或者說排遣孤獨。
我的方法是去看抖音直播PK。

這幾乎是在不知不覺當中養成的「惡習」。最
開始的時候是在抖音的豎屏推送當中看到一個
有意思的直播，然後點進去沒多久，就發現主
播開始連線別人。於是整個畫面成了或兩人各
佔一半，有時是一個田字格，當中有4個主
播。他們會說一些相互調笑的話，並最終獲得
打賞。
直播PK的本質目的就是獲取打賞，因此對
於絕大多數主播而言這是一份工作。為了激發
打賞，音浪少的主播會被要求閉嘴，並由獲勝
者一個人對其餘3人發起類似於羞辱的攻擊。
就好像吐槽大會那樣，會有一些無傷大雅的指
摘，將個體的某些性格缺陷、妝容，或行為以
娛樂的方式委婉進行諷刺。
然而，作為一種效果，它可遠遠不及德雲社

的水平。至少在我固定觀看的這些主播這裏，
基本沒什麼像樣的對話。我有時甚至詫異，為
什麼我可以在這些人不斷重複的幾句無聊話中
度過一個小時，甚至於取代了先前的《紅樓

夢》，成了我臨睡前的一個習慣。
很多時候，我都開着直播間睡覺。直到半

夜，主播終於完成了這份「工作」，這個直播
間才自動終止。所以，我現在的手機不再像以
前那樣需要設定一個時間，到時候來自於喜馬
拉雅的小說會自然停止。現在按下休止符的是
視頻對面的那個人。然後，我的手機有時是凌
晨4點休息的，最晚是6點，因為在我所關注
的那一批人當中，有一位是每晚從9點鐘直播
到第二日清晨6點。
而他們每一場5分鐘的直播當中，一遍遍地

說着同樣的話，只是不停地更換連線主播。有
時，如果一場PK效果好，這幾個人會再連兩
三場，但嘴裏的話從來就是那麼幾句。我當然
知道這些對話沒有任何養分，甚至有害，因為
當你在一種依靠人為營造的二元對立當中獲得
某種激情的時候，這僅僅是一種虛假的精神性
刺激。它讓你度過了一段不想工作，不想思
考，卻又無法無所事事的時間。這種填充孤獨
的方式就像漢斯．季默經常採用的一種配樂方
式，在不斷重複的、單調的滴答技巧當中，聲
音帶來緊張，但音樂的戛然而止會讓你忽然面

臨一種空白。好像一個本應不停前進的世界忽
然停下來了，但不是帶來了寧靜，而是到達了
死亡。這真讓人無法忍受。我想這樣的PK，
就像是所有競技性所固有的那種生命力，鼓勵
我們向虛無的精神進發，其實那裏空無一物。
因為實際上並不是競技帶來技術的進步，而是
一種經過反思的原始衝動達成了人類的發展。
競技只是職業性的，是為了維持而存在。
不過無論如何，我在現階段無法離開這直播

PK，甚至於依賴。除了顯而易見的競技性與
生命渴望之間的自然聯繫，我想我也許太孤獨
了。因為你會發現，你在視頻對面有一個朋
友，他是那個社交明星，不斷地將你領到別人
的面前。你看到他們說話，但你不必說。你就
靜靜地在一邊，就好像那些靦腆的人很渴望進
入社交生活，卻又很猶豫一樣。主播代替我
們完成了社交的渴望，而且，你選擇了他，
就相當於選擇了他的整個社交圈。久而久之，
你成了這個社交圈中所有人的朋友。或者相
反，他們都成了你的朋友。然而實際上他們並
不知道你的存在，這只證明了「社交」作為概
念的本體。

直播PK

女人三十正當時
年少不更事的時候，我總是憧憬

着長大後的自由與自主。那時所謂
的長大，幾乎總是定格在20歲左
右。因為稚嫩的眼裏，只看到20歲
的年少輕狂與神采飛揚。30歲，那
是個什麼樣的概念呢？！「女人三十

豆腐渣」？！對此我只是一笑了之，我壓根
兒沒想過它的存在，它遙遠得似乎永遠不
會走進我的生活。於是一路歡聲笑語，一
臉眉飛色舞的，我如願以償地長大了，可以
肆意揮灑自己的青春，可以大聲地笑，大聲
地哭，可以率性而為，可以談情說愛，明
媚得簡直連陽光都要嫉妒了。
正當我為此雀躍為此沉醉間，不經意地，

我竟已為人妻、為人母。工作、家庭、孩
子，一連串沉甸甸的責任，讓我幾乎忘了自
己。而日子更如白駒過隙，好像只一眨眼，
我竟已站在三十的門檻上了。心底便有了些
惶惑，有了些忐忑，還有些悵然。
30歲，它就像個被束之高閣備受冷落的

客人，在主人沒有任何心理準備的時候不
請自來，讓人措手不及，窘迫間甚至不知如
何面對。曾經沾沾自喜漸至坦然面對的年
齡，在旁人問及時，開始讓我吞吞吐吐甚至
顧左右而言他，好像一旦說了出來，便很
有些歐巴桑的滄桑與不忍。江山代有人才
出，那一句句「姐姐」脆生生叫出來，讓人
先是心生歡喜，繼而驚覺歲月無情。甚至
對衣物的喜好，也愈加的挑剔，喜歡的時
尚青春，穿着卻總感覺有些彆扭。而那些
正兒八經的套裝又總是呆板得讓人生厭。
對鏡自憐，擠眉弄眼間，眼角總也抹不平
的魚尾紋讓我懊惱不已！臉上若隱若現的
褐色斑點讓人無處可逃！而漸漸鬆弛的肌
肉與日漸堆積的脂肪更是讓人沮喪！
三十而立，也許不僅僅是指男人吧。30

歲於女人，也同樣具有里程碑似的意義。

它是成熟與幼稚的分水嶺，是現實與浪漫
的分界線。年輕可以有夢，也會有夢想成
真的一天。而30歲的女人，即使有夢，也
因了太多的負重，無法輕裝上陣。我為心
裏這道涇渭分明的事件而煩擾不安時，年
屆四十的同事卻是不勝艷羨：三十女人成
熟優雅可入詩亦可作畫，絲毫不亞於風華
正茂的飛揚青春。
果真如此麼？我將信將疑，在暗夜裏靜

心叩問。
30歲的女人，不再有活力四射的青春，

卻也褪去了青澀，淡了浮華。歲月的積澱，
讓她變得淡定而從容，矜持而不失優雅。
說話間不再口無遮攔，她的笑容不再肆無
忌憚，她的舉止不再冒冒失失，她的衣着亦
不再個性張揚。成熟女人的一顰一笑、一舉
手一投足卻愈加的耐人尋味，風情萬種。
女人三十如花，不是含苞欲放，卻是開到
極致，毫不吝嗇地散發着它所有的芬芳，展
示着它艷麗奪目的生命，讓人不容錯過。女
人三十似茶，淡淡的清香在氤氳之中沁人心
脾，讓人情不自禁陶醉其中，再三品味。女
人三十若文，娓娓道來，看似漫不經心卻總
是讓人心有所感，情不自禁去體會欣賞。女
人三十如詩，精煉、簡約，行吟詠嘆間，卻
又意境深遠，讓人浮想聯翩。
30歲的女人，即使遲了姻緣，偶爾也會

心慌意亂，也會長吁短嘆，但為了堅守愛
情而蹉跎了歲月的女人，那顆歷經等待與
滄桑的心，比躁動的青春卻多了份不動聲
色。得之，我幸；不得，我命。獨立自主的
女人們藏起了那份無奈，不無灑脫地享受
着屬於自己的快樂。而當她們的白馬王子
翩然而至時，她們也會驚喜，仍會羞澀，
還會矜持，卻不會再辜負，也不會再任性，
互相看對了眼，從此便有了份圓滿。
30歲的女人，在外勤懇工作，在家相夫

教子，出得廳堂，入得廚房。她們兢兢業
業任勞任怨地忙碌着，卻無怨無悔甚至甘
之如飴。瑣碎平凡的生活中，她們偶爾仍
有孩童般的純真與頑皮，那是與心愛的孩
子一起嬉耍時的快樂。女人此時臉上容光
溢彩，絲毫不遜色於青春的靚麗。
30歲的女人，不再有心如鹿撞的激情，

卻有着川流不息的溫情，那是血脈相連的
傳承。雖沒有絢麗多姿的精彩，卻是悠遠
綿長，滿載着屬於她們的幸福，平靜卻毫
不遲疑地駛向未來。
30歲的女人，也許不再苗條纖細，也許

豐滿有餘臃腫有加，但她們仍不失樂觀豁
達。歲月的洗禮讓她們學會了欣賞自己，
而旁人因了那份滿滿的自信，並不敢淺薄
地以貌取人，甚至渲染了她們的快樂，但
笑而不語。
30歲的女人，也會失落，也會沮喪，但

她們並不會因此一蹶不振，她們總能在最
短的時間內讓自己恢復信心與勇氣，就像
風雨過後的彩虹，生命的色彩煥發得愈加
燦爛。
30歲的女人，承載着生活的重負，身陷

於瑣碎煩雜，仍不失浪漫，總能偷得浮生
半日閒。約上三五知己親朋，或把酒夜
話、或輕歌曼舞、或縱情狂放；或偕了家
小，在近郊踏青，享受天倫之樂；或拋下
所有的事務，只和親密愛人，怡然自得地
行走山水間，感受着天地日月的光華；或
者只是無語獨坐，與自己的心靈對話。因
着這份灑脫，生動着輕盈的靈魂，日子便
似如歌的行板，迤邐而行。
30歲的女人，仍不失精彩，不是麼？！
沐浴着明媚的陽光，我不覺挺直了身

板，從容而又自信地穿行於時尚前衛或清
純靚麗的青春女孩之間，嘴角唇邊亦掛上
了一抹釋然。

人
生
憑
闌
處

人
生
憑
闌
處

童心童心

琴
台
客
聚

琴
台
客
聚

潘國森潘國森

翠
袖
乾
坤

翠
袖
乾
坤

余似心余似心

網
人
網
事

網
人
網
事

狸美美狸美美

劉劉征征

信
而
有
征

信
而
有
征

心
窗
常
開

心
窗
常
開

潘金英潘金英

百百
家家
廊廊

賴
春
蕾

B3

20232023年年44月月1010日日（（星期一星期一））

2023年4月10日（星期一）

2023年4月10日（星期一）

■責任編輯：葉衛青副 刊 采 風
傳真：2873 2453 電郵：feature@wenweipo.com 本版逢周一至五刊出

蟲子，對很多人來
說，無論是看到還是僅
僅聽到，可能都會不大

舒服。但小狸最近卻接連看到好幾則
信息，讓人隱隱約約感到，或許一個
全新的「蟲時代」正在人類更廣闊的
視野中出現——我們必須重新認識蟲
族。
要想了解「蟲時代」的到來，首先

可能要了解下人類正身處的這個時代
不太妙的現狀：環境破壞、地球變
暖、人口暴增，甚至俄烏衝突導致的
小麥危機，都讓人類賴以生存的糧食
遇到嚴峻挑戰，不僅產量、運輸、加
工等諸多環節出現問題，而且還存
在着牲畜與人「爭食」的問題。
怎麼辦？頭腦靈活的人類倒總是有
辦法。於是，「重新認識蟲」的想法
應運而生。
大約在2014年，一個總部設在西班
牙薩拉曼卡的生物技術公司誕生。我
們從這個公司的名稱「黃粉蟲」就可
知道它的使命所在。是的，這個公司
黃粉蟲的俗名，正是取自其養殖的一
種昆蟲——Tenebrio Molitor。
該公司的創建者最近接受採訪時
說，當年創建這家公司時，萌生的想
法就是要解決「動物與人類互相爭奪
食物」的問題，致力於一種「生物轉
化工具」的尋求——也就是利用昆蟲
來生產蛋白質和脂肪，然後用來餵養
牲畜。這樣做的後果是，全球可以釋
放出數百萬公頃的土地，用於人類活
動或增加生物多樣性。

要說該公司的想法確實有點美妙，
事實也證明是實用和可行的。比如該
公司發展神速，目前不僅在150個國
家擁有自主專利，更有望在明年成為
全世界最大的昆蟲養殖場，屆時其年
產量可達 10 萬噸。而這些「蟲產
品」，可用作動物飼料、寵物食品和
農業的原料，甚至還可以生產化妝品
和紡織品。
除了黃粉蟲，再來說說黑水虻。這

種蟲子的特點是富含蛋白質且容易繁
殖，傳播病原菌的風險還較低。於
是，這個「寶貝」最先進入了一家新
加坡初創公司的視野。他們對黑水虻
幼蟲進行脫水乾燥處理，研製成粉末
後銷售。這種粉末，可以作為家禽和
家畜飼料中的蛋白質來源。該公司的
這個初創項目喜獲金主慧眼識珠，目
前已收到日本住友商事公司的大量投
資。而且，住友商事還主張進一步擴
大銷售對象，包括利用加工過程中產
生的蟲油，製造化妝品和化學品等。
重新認識蟲，不妨再說說蟋蟀。在

日本，有一家廉航公司已於去年7月
開始，在4個國際航班上提供利用可
食用蟋蟀製作的飛機餐了——番茄辣
堡和意大利麵，售價1,500日圓，據
說相當受歡迎。
而至於國人，雖說在黃粉蟲、黑

水虻和蟋蟀上有些落後，但滿夜市的
炸蠍子、炸蠶蛹，甚至炸螞蚱卻遙遙
領先。
不管怎麼樣，人類正重新認識蟲
族，歡迎品嘗「蟲時代」。

重新認識蟲

◆霍啟剛、毛俊輝、林屴汧齊為
藝術欣賞體驗計劃盡力。
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◆逆流破浪。 作者供圖


